
博友

1

：

科技部张来武副部长
的演讲很深入

、

很诙谐
。

博友

2

：

深圳清华研究院院长
、

力合创投董事长冯冠平冯老的演讲
着实秀了一把

，

他的
PPT

很有分量
。

国家领导人视察清华研究院的照片
及勉励的话都很给力

。

博友

3

：

刘纪鹏说
“

谁是最可

爱的人
”？

答案是中国股民
。

应该给
股民颁发五一劳动奖章

。

博友

4

：

武汉科技创新投的这位
女老总挺有意思的

，

自我定位是
“

起
得比较晚

”，

所以和其他地方的创投
机构没法比

。

她说做创投的感受是
“

痛并快乐着
。”

（张媛媛）

张来武：

美国的成功经验告诉我
们

，

如果没有一个成熟的有
价值的风险投资力量

，

想在
战略高技术上率先产业化

，

想在战略性新兴产业率先发
展

，

那是不可想像的事情
。

用政府投资拉动来发展高风
险的战略性新兴产业

，

在全
世界都没有真正成功过

。

全
世界最成功的美国

，

恰恰是
金融生态有不同层次的资本
市场

，

培育了非常强大的风
险投资体系

。

这是我们应该
借鉴的地方

。

李量：

创业板市场应该旗帜鲜
明地支持战略性新兴产业领
域创新增长企业的定位

，

创
业板公司的成长应该是一个
中长期的努力方向

。

创新不
是一个形式主义的脸谱创新

，

不是市场苛求的拔苗助长式
的创新

，

应该多一些宽容
，

多一些容忍
。

刘世安：

从国内创投实践看
，

近
年来很多创投机构砸钱在临
近

IPO

的项目
，

想着挣快钱
，

忘记了自己的职责
，

也降低
了自己的追求

。

过去几年
，

创投业通过股票市场退出获
得了很大收入

，

但创投业应
该思考如何通过积极创新

，

把这些收益用于更高的价值
。

金立扬：

股份报价系统只是在中

关村试点
，

以后新三板发展潜
力非常大

，

会更加便捷
，

制度
创新上更加市场化

，

整个新三
板会成为创投的集中地

，

不仅
是创投投资的场所

，

也是退出
的场所

。

刘纪鹏：

中国股民真的是最可爱的
股民

，

股权分置改革的单他们
买了

，

创业板也是他们买单
，

他们应该是最可爱的人
。

建议
监管部门定期听取股民

、

创投
业和专家的不同意见

，

这样市
场才能提高

。

应该像颁五一劳
动奖章一样颁发最佳股民奖

，

让股民成为最受尊敬的人
，

这
样大家投资才有热情

。

沈志群：

所谓
VC

“

PE

化
”，

PE

泡
沫化

，

这些问题绝不是创业
投资行业的主流问题

，

而是
这个行业在发展过程中的问
题

。

促进我国创业投资行业持
续健康快速发展

，

仍然是十二
五时期乃至以后很长一个阶段
的主要任务

。

人才短缺是制约
目前我国创业投资业发展的首
要因素

，

大力引进和培养创
业投资人才是当务之急

。

目
前全国创业投资行业从业人
员不足两万人

，

优秀的创业
投资团队很多是以海归为主

，

我国自己培养的创业投资人
才现在还没有形成一个很好
的规模

，

同时我们国家的高
等教育也缺乏对创业投资人
才的培养计划

。

（陈中 整理）

中国政法大学资本研究中心主任刘纪鹏
：

扩大直接融资 积极股市政策应先行

证券时报记者 杨晨

中国政法大学资本研究

中心主任刘纪鹏在第二届中

国创业资本论坛上分析指出，

导致目前中国股市低迷的原

因包括国际环境、 国内的宏

观经济走势、 上市公司质量

及政策四个方面。 刘纪鹏呼

吁让股市政策登上大雅之堂，

让积极的股市政策与宽松的

财政政策、 稳健的货币政策

并驾齐驱。

刘纪鹏表示， 美国股市

经历次贷危机和财政危机后

仍然恢复到了危机前的水平，

其他金砖国家股市也都普遍

上涨不少， 而被称为国际经

济引擎的中国股市却惨不忍

睹， 这和中国目前高速发展

的经济形势并不相符。

他表示， 扩大直接融资

的前提是要尽快推出积极的

股市政策。 从宏观经济形势

来看， 尽管现在控制流动性

风险， 去年年底仍然有

20

万

亿元存差， 金融资产过百万

亿， 银行资产

80

万亿， 但依

然支撑不了股市。 中国股市

出现这样反常的信号， 根源

在于政策， 一是货币政策的

原因， 这是来自股市外部问

题； 二是股市内部的监管问

题， 属制度性问题。

他认为， 关于货币政策，

加息、 上调准备金率、 紧缩，

都不是核心原因。 核心在于

货币政策和整个国家经济政

策的关系中， 从没有提出资

本政策， 或者说与股市政策

的关系没有找到。 目前支撑

中国经济发展的融资模式有

两种： 一种来自于商业银行的

货币信贷， 即间接融资； 一种

来自股市的直接融资。 但我国

的现状是间接融资占比较大，

直接融资严重不足。 由于股市

难登大雅之堂， 政策通常只提

货币政策， 只提商业银行。

“既然是搞社会主义的市

场经济和资本市场， 在提出宽

松财政政策和稳健货币政策的

同时， 应该同时存在一个积极

扩大直接融资的股市政策， 这

三个政策都应该提出来。” 刘纪

鹏认为， 中国经济增长模式转变

的关键在于融资方式， 通过创业

投资、 证券投资、 外商投资等各

种途径吸引资金才是正路， 不是

消费， 也不是艺术品领域， 不是

房地产行业， 更不是回收流动

性。 央行最近提出社会融资总额

的概念， 这是在为 “两条腿”，

即资本和货币政策的共同提出创

造一个现实条件。

刘纪鹏认为， 目前投资者

不是没有资金， 股市之所以持

续低迷， 另一个重要原因在于

二级市场没有形成真正的赚钱

效应， 对投资者情绪心态影响

很大。

刘纪鹏建议， 要扩大直接

融资， 必须推出积极的股市政

策， 首先要让股市政策登上大

雅之堂。 此外， “一行三会”

都应该为积极的股市政策献计

献策， 为直接融资鸣锣开道，

把股市政策列入金融政策。 银

监会可以积极探讨公司债发行

的可行性， 财政部门应为红利

税的减免作出贡献， 社保基金

也应适当提高入市比例， 私募

基金法也应该尽快出台， 对行

业进行统一规范和监管。
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精彩语录

证券微博现场互动

主持人互动激活现场气氛

在
26

日下午中国创业投资论坛
的两场圆桌论坛上

，

创投界大腕云
集

，

精英荟萃
，

就阵容而言
，

已是让
人大饱眼福

。

除各位嘉宾的精彩发言
外

，

最有意思莫过于两位主持人
，

不
管是清科集团掌门人倪正东

，

还是深
圳市创业投资同业公会秘书长王守
仁

，

都是业界知名人物
。

第一场论坛刚开始
，

倪正东作为

主持人就创投行业的热点问题侃侃而
谈

，

引导嘉宾们进入状态
。

台上的嘉宾
情绪高涨

，

台下的嘉宾也按捺不住地跃
跃欲试

。

王守仁本是第二场论坛的主持
人

，

当时还未登场
，

坐在台下直接就自
己不同意的观点和倪正东辩论

。

倪正东
风度翩翩

、

行云流水
，

王守仁直言敢
言

、

风趣幽默
，

两位主持人的互动顿时
激活了现场的气氛

。

（杨晨）

花絮


